
En las tareas de restauración y construcción: pulsar y
actualizar los números

Con la presencia del Primer Secretario del Comité Central del Partido
Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, tuvo
lugar en la mañana de este miércoles, desde el Palacio de la Revolución, la
reunión de chequeo a cómo marcha la recuperación de los territorios
afectados por el reciente paso del huracán Ian.

Alina Perera Robbio, 28 de Diciembre de 2022

Hay que dar seguimiento preciso a los números; actualizarlos permanentemente. Solo así es posible
conocer al detalle dónde es que no se avanza, y cuáles son las razones de tales atrasos. 

El concepto fue compartido en la mañana de este miércoles por el Primer Secretario del Comité Central
del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, durante la reunión



que, desde el Palacio de la Revolución, chequeó cómo marcha la recuperación de los territorios
afectados por el reciente paso del huracán Ian.

A través de video-conferencia que permitió la comunicación de la dirección del país con las autoridades
de las provincias de Mayabeque, La Habana, Artemisa, Pinar del Río, y el Municipio Especial Isla de la
Juventud, el Presidente cubano indagó al detalle sobre cuántas viviendas han sido restauradas en su
totalidad, o cuántos techos han sido rehechos, o cuántos inmuebles nuevos han podido irse levantando.
 

Ese fue el tono de una jornada que también contó desde la presidencia con el Primer Ministro, Manuel
Marrero Cruz —quien condujo el desarrollo de la reunión—, y con el presidente de la Asamblea Nacional
del Poder Popular y del Consejo de Estado, Esteban Lazo Hernández; ambos, miembros del Buró
Político.

La primera en actualizar sobre la situación de un territorio fue la Gobernadora de Mayabeque, Tamara
Valido Benítez, quien enunció que, en lo que concierne al total de viviendas afectadas, la provincia ya ha
recuperado el 75,2 por ciento del mismo. De 29 derrumbes parciales, dijo, ya se solucionaron 17. Y en
otro momento afirmó que, en cuanto a las afectaciones parciales de techo, el territorio ha logrado
revertir esa situación al 91,1 por ciento.

La Gobernadora dedicó parte de su información para actualizar a la dirección del país acerca de cómo
marcha la recuperación en el Surgidero de Batabanó. Al respecto, expresó que allí todos los derrumbes
parciales de techos han sido resueltos. Y destacó que en ese Consejo Popular se da continuidad al
programa de recuperación de las viviendas, y que esa actividad se acompaña de chequeos muy
frecuentes.

En el Surgidero de Batabanó, según precisó Tamara Valido, ha tenido lugar un avance significativo en
las labores de asfaltado y alcantarillado; se trabaja en las aceras de las avenidas principales, y se avanza
en la colocación de adocretos, en obras que incluirán el uso de unas 150 mil piezas.

Datos sobre la capital, Artemisa, y la Isla de la Juventud

En La Habana, de las 1 055 viviendas que fueron afectadas por el paso del huracán, han tenido solución
822, lo cual representa —según informó en el chequeo el Gobernador de la provincia, Reinaldo García
Zapata— un 78 por ciento de recuperación.

Sobre la provincia de Artemisa, se supo que del total de las afectaciones en las viviendas —que
resultaron ser 11 482—, se han resuelto hasta hoy 3 188. Según informaron las autoridades del territorio,
se continúa trabajando en los derrumbes totales y parciales de los inmuebles, al tiempo que se hace un
esfuerzo en la producción local de materiales de la construcción, y no se pierde de vista que existen
dificultades con el cemento, con las mantas para impermeabilizar techos, y con los recursos con los
cuales se garantiza la fijación de las tejas de zinc.

En cuanto al Municipio Especial Isla de la Juventud, se estima que las seis viviendas que sufrieron una
afectación total estén terminadas en el primer trimestre del 2023. Se supo, además, que de los 252
derrumbes parciales de cubiertas, ya se resolvieron 243; y que de los 17 derrumbes totales de cubiertas,
ya 15 han tenido solución.

Los esfuerzos de Pinar del Río

El acueducto fue el primer tema sobre el cual las autoridades de Pinar del Río informaron en la reunión
de este miércoles. Al respecto, se dijo que fueron incorporadas dos acciones nuevas a las más de veinte
que fueron diseñadas como parte de las tareas recuperativas; y que las tres fuentes de abasto de agua
que mayores dificultades presentaban en el territorio ya estaban funcionando.

Para la agricultura y sus metas —según se explicó en el encuentro—, los días recientes de lluvias han
sido muy favorables; y en lo que concierne a la producción avícola, se han recuperado 98 naves de las
133 que estaban afectadas.

Como se supo en la reunión, se sigue trabajando en la recuperación tabacalera —fueron terminadas 1
158 casas de cura natural, y se ha comenzado el levantamiento de otras 227—; se han recuperado unas
200 escuelas, más de un centenar de instalaciones dedicadas a la Salud, y más de 300 espacios
destinados al comercio.



En cuanto a las afectaciones en las viviendas, sufridas como consecuencia del huracán, ya fueron
revertidas 19 018. Es ese un tema que, como explicaron las autoridades de la provincia más occidental
del país, sigue estando en la prioridad de todo cuanto se hace, y se evalúa sin descanso, a través de
recorridos de las autoridades por los municipios dañados.

Hacia el final del encuentro el Primer Ministro, Manuel Marrero Cruz, hizo énfasis en la importancia de
intensificar las labores recuperativas, y que ese sea el espíritu con el cual se emprenda el inicio del año
2023.
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